





## TRIBUNA DEL LECTOR TRIBUNA DEL LECTOR

### Quinta Región: Cuna de Poetas y Escritores

Señor Director:

En los actos oficiales de su 21.º aniversario la Sociedad de Escritores de Valparaíso, —sin perjuicio de la ceremonia religiosa en un templo— ha hecho un alto en las labores literarias para rendir un homenaje, emocionado y vibrante, a la memoria de los colegas fallecidos, recordando sus actividades intelectuales y la contribución prestada a las letras chilenas.

En ninguna parte del país han nacido, vivido y sobrevivido tantos y tan buenos poetas y escritores como en la Quinta Región: incluyendo a los que ya se fueron y a los actuales, constituyen un valioso acervo dentro del inventario de la literatura nacional. fecunda en enseñanzas y buenos ejemplos para América y el mundo. Destacamos algunos nombres de prestigiosos escritores nacidos en esta región: Víctor Domingo Silva, Carlos Poma Véliz, Daniel de la Vega, Joaquín Edwards Bello, Egidio Poblete, Alberto Foaé, Julio Salgado, Genaro Wisnet, Teresa Sánchez, Cufemía Ruffinatti, María Luisa Bombal, etc. Los dos primeros, si bien su nacimiento físico fue en otra parte, su vivencia y alcanzamiento en Valparaíso fue definitivo. He aquí el cuadro de honor de los últimos caídos en la lucha por el arte y desvalorizamiento libre del espíritu:

Alfredo Galaz: —Nara vez hay ocasión de aplicar a alguien, sin reticencias ni arrepentimientos, el

el poema "Casablanca" y el "Trompo de siete colores" superviven a través del tiempo y se recitan por los niños y por los grandes en las escuelas rurales y en la gran ciudad.

Maria Andrade de Amara: Su poesía mística, la defensa de los valores espirituales a través de la religión universal, el pacifismo, la colocan a la cabeza de los vates chilenos en el campo de la filosofía. Sus poemas fueron premiados en Italia y traducidos al francés y al italiano. Hasta pocos días antes de morir se le via por las calles del Puerto acompañada siempre de su marido Moisés Amara, ex oficial de las Fuerzas Armadas, con quien compartía sus inquietudes literarias.

Marta Herrera Palacios (Patricia Morgan) fue socia de la S. K. V. y activa participante en cada uno de sus eventos; mujer de sensibilidad exquisita, dedicó parte de su existencia a crear bibliotecas y centros de cultura, a difundir las letras a través de la Usmea, a viajar a otros países llevando a Chile en exposiciones con el folklore y el arte nativos. Autora de "Pata Morgan", "Inquietud del silencio", etc., su muerte fue una baja muy seria en el frente de las letras nacionales.

Carmela Rojas de Huerta (Carmenza): Su poesía es dulce, triste y amarga a la vez, como esa fruta que debe comerse bien madura para que entregue todo su sabor. Su obra "Lo inalcanzable" fue prologada por el escritor

vida". Poco antes de morir nos trajo su poemario "Juego de nubes", con esta dedicatoria: "Con mi paz y alegría para esta Navidad (1975) aunque siento que todo se acerca a su fin. Quiero que sobreviva este recuerdo en los días en que ya esté lejos".

Ricardo Hurtado Sagredo: Profesor, maestro en la más alta expresión del vocablo, poeta, escritor, ensayista, varias veces presidente de la Sociedad de Escritores y su principal fundador el 10 de noviembre de 1954. No obstante las múltiples facetas de su personalidad era en el fondo un poeta romántico al estilo de los clásicos y un "escribidor" correcto del idioma castellano, muy disciplinado observador de las reglas gramaticales, lo que convierte su recuerdo en un motivo permanente de admiración y orgullo para las letras chilenas.

Javiera Vergara Huéscar: un temperamento superior, sutil y delicado, con gran carisma, se inicia en el teatro con una comedia "Ham-balinas" y luego con su libro de poemas "Viento en las Jarcias" muy bien recibido por la crítica. Modesto Pareira en su antología "Poetas de Valparaíso" apunta "Su poesía es sencillez, claridad, elegancia, su lenguaje diáfano y a la vez culto; trabaja con la pasión de los grandes artífices. Un día dejó la tierra sin alardes ni coronas; se fue callado, sonriente, como un diplomático de carrera, como lo fue de verdad.

# Quinta región, cuna de poetas y escritores [artículo]

**Armando León Pacheco.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

León Pacheco, Armando, 1912-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1978

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Quinta región, cuna de poetas y escritores [artículo] Armando León Pacheco.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile